
Восьмое апреля
Классная работа



Любовь к языку,

любовь к прошлому своей страны-

составная часть патриотизма… 

Она имеет нравстве…ую сторону.



• Нравстве..ность – это……………..



• Значение
• совокупность норм поведения человека в обществе ◆ Сколько гляжу, ― 

все больше убеждаюсь, что общественная нравственность и 
нравственность личная очень редко совпадают. В. В. Вересаев, «В 
тупике», 1920—1923 г. (цитата из Национального корпуса русского языка
(цитата из Национального корпуса русского языка, см. Список 
литературы) ◆ Дежурная горничная в гостинице следит за 
нашей нравственностью. Анатолий Гладилин, «Прогноз на завтра», 
1972 г. (цитата из Национального корпуса русского языка(цитата 
из Национального корпуса русского языка, см. Список литературы)

• свойствосвойство по значению прил. нравственный; внутренние 
качества человека, определяющие соответствие его поведения этим 
нормам; также выражение таких качеств ◆ Анна Ивановна прекрасная, 
благородная девушка, самой высокой нравственности, она не 
способна ни на что дурное.А. А. Потехин, «Шуба овечья — душа 
человечья», 1854 г. (цитата из Национального корпуса русского языка
(цитата из Национального корпуса русского языка, см. Список 
литературы) ◆ Это был храбрый и толковый начальник, 
нонравственности низкой ― сухой и беспринципный, эгоист, не 
брезговавший ничем ради карьеры. П. Н. Врангель, «Записки», 
1916—1921 г. (цитата изНационального корпуса русского языка(цитата 
изНационального корпуса русского языка, см. Список литературы)



Орфоэпическая разминка

• ТОРТЫ
• ЩАВЕЛЬ
• НАЧАЛ
• НАЧАЛА
• БРАЛА
• ЖАЛЮЗИ
• ДОКУМЕНТ
• КОВА…ЫЕ



тОрты

щавЕль

нАчал

началА

бралА

жалюзИ

докумЕнт

кОва…ые





• Правописание Н и НН в суффиксах отыменных прилагательных 
(образованных от имени существительного)

•   1. Нн пишется:1) у прилагательных, образованных от имен существительных с 
помощью суффиксов -енн-, -онн-: искусственный, клюквенный, соломенный, 
операционный, сессионный, станционный и др.; сюда же можно отнести и 
прилагательные, образованные от существительных на мя (время, пламя и 
др.): временный, пламенный, семенной, именной, племенной и пр.

• В прилагательном ветреный пишется одна н, так как оно образовано не от 
существительного ветер, а от глагола ветрить с помощью суффикса -н-, что не 
противоречит правилу правописания н в отглагольных 
прилагательных: выветренный, обветренный, заветренный - образованы от 
глаголов;

• 2) у прилагательных, образованных от прилагательных с помощью суффикса -
енн-, указывающего на большую меру признака: высоченный, здоровенный, 
широченный и др;

• 3) у прилагательных, образованных от существительных с основой на н (вторая -
н- суффикс прилагательного): длинный (длина), истинный (истина), миллионный 
(миллион), старинный (старина), холстинный (холстина) и др.

• Прилагательные типа бараний, сазаний, тюлений пишутся с одной н, так как они 
образованы от существительных с основой на н путем прибавления суффикса -j- .

• Слова пряный, румяный, юный пишутся с одной н (непроизводные 
прилагательные); в производных от них словах также пишется одна н:пряность, 
румяненький, румяна, юность (но: юннат, так как это слово образовано из 
сочетания юный натуралист).



• Н пишется у прилагательных, 
образованных от существительных с 
помощью суффиксов -ин-, -ан-, -
ян-: голубиный (голубь),
гусиный (гусь), куриный, орлиный, лебедин
ый, кожаный (кожа), песчаный(песок), воща
ной (воск), полотняный (полотно), серебря
ный, дровяной и др.

•  Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный.

•  





• Необходимо различать прилагательные, орфография 
которых зависит от их значения:

• а) ветреный - «сопровождаемый ветром, с ветром» (ветреная 
погода), «легкомысленный» - перен. (ветреная девушка, 
молодежь);ветряной - «приводимый в действие силой ветра» 
(ветряной двигатель, насос, мельница); в сочетании ветряная 
оспа у прилагательного пишется суффикс -ян-, ср.: ветрянка - 
разг.;

• б) масленый - «пропитанный маслом, смазанный, запачканный 
маслом» (масленые блины, каша, руки), перен. (масленые глаза, 
масленый голос, также: масленая неделя - 
масленица); масляный - «для масла, из масла, на масле» 
(масляное печенье, масляная краска, масляный двигатель, 
насос и т.п.); ср.: масляная бутыль («предназначенная для 
масла») и масленая бутыль («испачканная маслом»);

• в) серебрёный - «подвергшийся серебрению, покрытый 
серебром» (серебрёная ложка); серебряный - «сделанный из 
серебра» (серебряная ложка);

• г) солёный - «содержащий соль» (соленая рыба); соляной - 
«состоящий из соли» (соляные копи, соляной столб). В 
сочетании солянаякислота у прилагательного пишется суффикс -
ян-.

•  



Н/НН в причастиях и 
отглагольных прилагательных.

•  В суффиксах полных страдательных причастий пишется две буквы Н, 
например, СПИЛЕННЫЕ ДЕРЕВЬЯ. В суффиксах кратких страдательных 
причастий пишется одна буква Н, например, ДЕРЕВЬЯ СПИЛЕНЫ.

• условия, при которых пишется две буквы Н:

•  1) причастие имеет приставку ( кроме НЕ-), например, ВЫ-СУШЕННЫЕ ГРИБЫ;

•  2) причастие образовалось от глагола совершенного вида, например, 
РЕШЕННАЯ ЗАДАЧА - от глагола РЕШИТЬ (что сделать? – соверш. вид);

•  3) причастие имеет зависимые слова, например, ВЫСУШЕННЫЕ (где?) В 
ПЕЧКЕ ГРИБЫ;

•  4) Причастие образовано от глагола с помощью суффиксов –ОВА- или -ЕВА-, 
например, ВЗВОЛН-ОВА-ННОЕ ЛИЦО.

•  Если слово не имеет ни одного из этих признаков, то оно пишется с одним Н.

•  Кроме этого, есть несколько слов с двумя буквами Н, написание которых 
необходимо выучить точно так же, как мы запоминаем слова-исключения: 
НЕВИДАННЫЙ, НЕСЛЫХАННЫЙ, НЕЖДАННЫЙ, НЕГАДАННЫЙ, НЕЧАЯННЫЙ, 
ЖЕЛАННЫЙ, ЖЕМАННЫЙ, СВЯЩЕННЫЙ, ЧВАННЫЙ.



• Знаменский собор - сердце Курска.

•  

• -----------  здание собора было построено в 1816-1826 годах как памятник 
русскому народу, поднявшемуся на защиту Родины в 1812 году. Он 
гармонично вписался в облик всего Курска, став ---------------  
историческим символом, ведь Знаменский собор является Домом 
Курской ------------  иконы «Знамение» Богородицы – Покровительницы 
Курского края.

• Но пришли ------------ времена. В 1924 году Знаменский монастырь 
закрыли, в дальнейшем с него были сняты все ----------- кресты, ----------- 
купола, колокольня, ---------- ограда. В 1937 году собор был отдан под 
кинотеатр, назван в честь революции «Октябрь». Во времена 
отступления немецко-фашистских захватчиков ----------- здание собора 
было уничтожено, весь интерьер сожжён. В плачевном виде храм 
простоял до 1949 года, далее его решили снова восстановить как 
кинотеатр.

• Вернуть первоначальный облик Знаменскому кафедральному собору 
постановил губернатор Александр Руцкой. К октябрю 1999 года ------------ 
здание отреставрировали. 5 июля 2004 года перед взором курян во всей 
красе предстала----------- жемчужина церковного зодчества.

• Слова для справок:

• Камее(н,нн)ый, це(н,нн)ый, Коре(н,нн)ой, окая(н,нн)ый, чека(н,нн)ый, 
золочё(н,нн)ый, кова(н,нн)ый, высоче(н,нн)ый, стари(н,нн)ый, величестве
(н,нн)ый.

•  



ЕГЭ

• Укажите все цифры, на месте которых 
пишется НН

• Варваре и Тихону чужд  максимализм 
Катерины, для которой и крушение 
традицио(1)ых моральных норм, ветре 
(2)ость  людей– страшная трагедия . 



Домашнее задание

• выучить параграф 39, опорный конспект. 
Закончить работу над ошибками (по 
результатам теста).

• Дифференцированные задания: 

• Упражнение 216.

• Составить проверочную работу по теме 
урока «Найди 3 лишний».


